



La compleja relación de Sebastián y José Piñera

Han sido rivales políticos y su convivencia ha estado marcada por la competitividad. Prácticamente no se ven, aunque los dos tienen casa en Cachagua. Cuando José quería ser candidato, en 1989, Sebastián asumió como generalísimo de Büchi, y cuando el hoy abanderado postuló al Senado compitiendo contra Pérez de Arce, su hermano mayor apoyó a este último. Por eso, el fuerte respaldo que dio en la semana el ex ministro al empresario en el caso Banco de Talca, sorprendió gratamente a la familia Piñera Echenique.

Por Ivonne Toro y Christian Rendic

“No estuve ni hablé con MM el 82. No le pedí nada en favor de mi hermano SP. No era ministro el 82. SP jamás estuvo en la cárcel. Punto”. Con estos 135 caracteres -cinco menos del máximo permitido en cada intervención en Twitter-, José Piñera irrumpió el 24 de julio en el debate abierto, luego de que Mónica Madariaga afirmara haber intercedido en 1982 para que Sebastián Piñera no cayera preso en el caso Banco de Talca.

Aunque José Piñera habló para sus poco más de 1.100 seguidores en la red social de internet, sus palabras trascendieron rápido. E inmediata fue también la sorpresa que, según declaran cercanos al abanderado opositor, provocó en la familia Piñera Echenique el gesto del ex ministro del Trabajo del régimen militar en favor de su hermano menor.

Porque si bien el viernes habló en CNN Chile de “mi querido hermano” -rompiendo un silencio de casi 16 años-, en la familia del ex senador RN nadie oculta que la relación entre José (el mayor de los seis miembros del clan) y Sebastián (el tercero en edad, después de Guadalupe) no sólo ha sido históricamente lejana, sino también marcada por una fuerte competitividad y diferencias políticas.

El jueves, **La Tercera** consultó vía mail a José Piñera por qué había decidido respaldar a su hermano. “Porque me indigna la INJUSTICIA (mi único cuadro frente a mi escritorio en el Cato Institute es el Don Quijote de Picasso). Intuí que venía una gran ofensiva contra mi hermano SP y, como nuestras LEGÍTIMAS diferencias son sólo sobre POLÍTICAS PÚBLICAS, sentí que era mi

deber moral salir a defenderlo con todo en el caso Banco de Talca. Incluso con Twitter. Incluso regresando o quedándome en Chile más de lo planeado”, fue la respuesta del hoy consultor internacional en materias previsionales, radicado en Washington. Respecto de si alguno de los hermanos (Pablo, Magdalena o Miguel) se lo había pedido, dijo que “no acepto presiones de NADIE. Soy absolutamente libre”.

Relación distante, pero cordial

“Somos una familia muy achocnada. Efectivamente, mi tío José es más solitario, yo creo que por un tema de carácter y también porque vive en el extranjero. Entonces es verdad que en las Navidades él no está, pero sí sus hijos”, cuenta Magdalena Piñera Morel, hija de Sebastián.

Cercanos al abanderado dicen que

Durante el Piñeragate, José fue el único de los hermanos Piñera-Echenique que no solidarizó con el entonces senador de RN.

la relación entre ambos es “distante, pero cordial”. Todos los años el tío del clan, Bernardino, hace una misa en la casa de Sebastián (quien asumió como jefe de la familia tras la muerte de su padre en 1991), donde se reúnen las familias Piñera-Echenique y Chadwick-Piñera. Cuando está en Chile, José asiste, y es ahí una de las pocas ocasiones en que José y Sebastián se ven. De hecho, aunque también tiene casa en Cachagua, no se invitan mutuamente.

Aunque a diferencia del resto de los hermanos, José no participa de las reuniones que generalmente se hacen en la casa del ex senador, Sebastián sí mantiene un estrecho vínculo con los hijos de éste, José y Cristián Piñera Aninat, a quienes incluyó en un viaje a Europa hace dos años.



Por otro lado, José le tiene especial cariño a su cuñada, Cecilia Morel, a quien defendió -vía Twitter- este martes cuando se filtró el informe de Investigaciones de septiembre de 1982 con declaraciones en que decía no conocer dónde estaba su esposo cuando la policía lo fue a buscar.

Cercanos a los Piñera sostienen que la distancia de José con el resto de la familia se debe a un tema de personalidad. El ex ministro es más serio, más parco y más solitario. "Pepe es formalmente muy educado... Lo que pasa es que dos salieron caucásicos (José y Guadalupe), los otros somos morenitos, medio araucanos", decía en 1990 a Qué Pasa la hermana menor, Magdalena.

Con todo, no es un misterio para la familia que en particular la relación entre José y Sebastián ha estado marcada porque ambos tienen un temperamento muy competitivo. Y que estas diferencias vienen de hace años, como queda reflejado en una anécdota que contó la misma Magdalena, al recordar que sus padres tuvieron que separarlos de pieza cuando niños.

A nivel académico, ambos siguieron caminos casi calcados: los dos estudiaron Economía en la UC (José salió con promedio 6,89, Sebastián con 6,87) y luego ambos obtuvieron doctorados en Harvard, donde compartieron el departamento en que vivía el mayor durante unos meses.

De vuelta en Chile, siguieron trayectorias distintas, pues antes de dedicarse al mundo privado, José fue ministro del Trabajo entre 1978 y 1981. Sólo tras su salida se dedicó a las consultorías y llegó a presidir Chilectra, Enersis y Synapsis, y fue vicepresidente de Endesa. Sebastián, en tanto, al retornar a Chile (1976) mezcló labores en la Cepal y la UC, fue analista financiero en Infanco, de la cual saltó al



Los hermanos Piñera-Echenique: De izquierda a derecha: José, Pablo, Guadalupe, Magdalena, Sebastián y Miguel. Tras la muerte de su padre (José Piñera Carvallo en 1991), Sebastián asumió el rol de jefe de familia.

Banco de Talca en 1978.

Diferencias políticas

José Piñera no tiene ninguna participación en el proyecto político ni en el programa de gobierno de su hermano. Y es que, en este campo, hay gran diferencia entre ambos. De hecho, el miércoles 29, días después del inédito espaldarazo que le dio al desmentir a Madariaga, volvió a sorprender: "Las cosas claras. Mi voto está abierto. Lo ganará quien demuestre ser el mejor (o el menos malo) para Chile...".

La rivalidad política de ambos se fraguó cuando José, miembro de una familia DC, se unió al régimen militar. En el círculo de los Piñera relatan un episodio de aquellos años, cuando entonces ministro impulsaba uno de sus legados: la reforma laboral. Cuentan que, en una cena de Navidad en la casa de Sebastián, éste lo esperó con un lienzo en el comedor que decía: "No a la reforma laboral". La autora había sido Magdalena, la "Picha". A José, dicen, no le gustó nada y se fue junto a su esposa, pese a que Sebastián

intentó retenerlo explicándole que era sólo una broma.

Tiempo después, luego de haber trabajado por el No, Sebastián asumió en 1989 como generalísimo de Hernán Büchi. Fue otro "golpe" fraternal, pues en esos momentos su hermano se ofrecía para ser el candidato de la derecha en un partido que agrupara a RN, la UDI y los independientes.

La pugna no quedó ahí. En esa misma época, luego de que RN postulara a Sebastián como candidato a senador por Santiago Oriente, José optó por apoyar públicamente a su rival: Hermógenes Pérez de Arce. "José me ofreció colaborar, porque somos amigos de posiciones políticas muy similares, pero pasó que don José padre le dijo a Pepe que no podía apoyar a un candidato que

tes. Mientras Sebastián alcanzó el 45,6% ante Bachelet en 2005, José lo hizo en 1993, cuando se presentó como independiente tras un fugaz paso por la UDI, partido al que ingresó tras la muerte de Guzmán en 1991.

Con su hermano fuera de carrera a raíz del Piñeragate (episodio donde fue el único de la familia que no solidarizó públicamente con él), José compitió contra Frei, Alessandri, Max-Neef, Pizarro y Reitze. Salió tercero, con el 6,18%. De ahí vino su ostracismo político y se concentró en los temas laborales y previsionales, en los que ha asesorado a varios gobiernos.

Una de las últimas ocasiones en que ambos hermanos estuvieron juntos se dio en 2005. Previo a su proclamación en RN, en mayo, Sebastián evaluaba presentarse a senador por Santiago

José Piñera dice que intuyó "una gran ofensiva" contra su hermano por lo del banco y que por eso lo defendió. Pero también dijo que no ha decidido su voto.

competía con Sebastián y tuvo que restarse", dice a **La Tercera** Pérez de Arce. "En lo político, son muy lejanos. José me manifestó su desazón, porque cuando era ministro, Sebastián participaba en actos contra el gobierno".

Uno de los enfrentamientos recordados fue el de noviembre de 1997. En pleno caso Chispas, y cuando Sebastián era senador, José hizo declaraciones que fueron interpretadas como críticas a su hermano. Sin mencionar su nombre, habló de los "conflictos de interés" y dijo que "lo hemos visto en ministros que reciben regalos; o de senadores que hacen negocios mientras ocupan su cargo".

Por La Moneda

Ambos hermanos, con suerte dispar, han competido por ser Presiden-

Poniente, donde enfrentaría una emblemática disputa con Jovino Novoa. Cercanos al empresario dicen que José lo llamó un día y lo citó a media mañana en un café de El Golf, sólo para decirle, en un breve diálogo, por qué, a su juicio, no debía postular nuevamente a la Cámara Alta.

Sebastián no le hizo caso. Y en octubre de ese mismo año, en plena campaña, se enfrascó nuevamente en una discusión con su hermano mayor. Esta vez al mostrar interés en modificar el mercado de las AFP, obra emblemática de José como ministro. En una entrevista, Sebastián dijo que "el sistema no es la Virgen Inmaculada". Molesto, José replicó: "¿Quién dijo esa tontera? ¡Dios mío!... ¡Introdujo a la Virgen María en esta discusión! Voy a tener que retarlo". ■